

El Censo Agrario 99 confirma el alto grado de especialización del sector agrario español

La superficie media por explotación era de 23,6 hectáreas, un 25% más que diez años antes

En los diez años que van de 1989 a 1999, el sector agrario español experimentó cambios de gran importancia. Según las conclusiones del último Censo Agrario elaborado por el Instituto Nacional de Estadística (INE) en coordinación con el resto de los países de la Unión Europea, en estos años se produjo una mayor concentración y especialización de la actividad agraria, al tiempo que disminuyó y mucho el número de explotaciones y aumentó la superficie media útil por explotación.

Más en concreto, de acuerdo con el INE, en estos años se ha producido un descenso en el número de explotaciones agrarias de España del 21,7%, al pasar de las 2,28 millones que había en 1989 a las 1,79 millones de 1999. Igualmente, la superficie total censada ha disminuido, aunque en menor proporción, quedando en 42.180.950 ha.

Por lo tanto, si tenemos en cuenta estas dos variables, la superficie media total queda en 23,6 ha, 4,8 ha más que diez años antes, lo que confirma el alto grado de concentración que ha sufrido el sector agrario español.

Del número total de explotaciones, la mayor parte tenía como titular a una persona física, pero también había un buen número de explotaciones cuyos titulares eran cooperativas, Sociedades Agrarias de Transformación y otros.

Pero a pesar de la reducción del número de explotaciones, la superficie agrícola útil se incrementó un 6,4% hasta alcanzar los 26.316.787 hectáreas y lo mismo sucedió con la superficie labrada, que según el Censo quedó en 16.920.360 ha, un 4,1% más.

Por cultivos, el gran salto en estos años se ha producido en el sector del olivar, donde se ha pasado de tener una superficie censada de algo más de 1,7 millones de hectáreas a superar con creces los 2,27 millones de hectáreas (un 27% más). También y pese a todo, se ha producido un incremento de la superficie destinada a los cultivos herbáceos y al barbecho, quedando ésta –según el

último Censo- en 12.399.723 hectáreas.

Por el contrario, los que han tenido peor parte han sido el grupo de los denominados “otros cultivos leñosos”, cuya superficie se ha reducido en un 15%; los cultivos de frutales (que han descendido en superficie utilizada un 4,8%) y el viñedo, que según los datos del INE ocupaba en 1999 una superficie de 1.035.347

hectáreas, un 4% menos que en 1989.

Igualmente, en estos años se ha producido un notable incremento de las tierras dedicadas a pastos permanentes (un 10,6%).

En cuanto a la evolución de las Unidades de Trabajo-Año (UTA), que son una forma de medir el trabajo que realiza una persona a tiempo completo a lo largo de un año y que equivalen (cada UTA) a 228 jornadas, también apunta hacia una mayor concentración y especialización.

Así, en el Censo de 1989 se contabilizaron 1,26 millones de UTAs, mientras que diez años más tarde el número era de 1,88 millones. Por su parte, las UTA aportadas por la mano de obra familiar –que siguieron siendo las más numerosas– disminuyeron un 16% colocándose en 805.260 en el año 1999, al tiempo que las UTA aportadas por la mano de obra ajena a la familia crecieron un 26% desde 1989 y sumaron las 383.634 restantes.

Por regiones, los datos aportados por el Censo Agrario 1999 (ver cuadro adjunto) indican que Aragón ocupa el primer lugar en superficie media por explotación con 51,8 ha, seguida de Castilla y León con 33 ha, Aragón con 31 ha y Extremadura con 26 ha.

Castilla y León (la región más extensa de España) es la que más tierras dedica a pastos permanentes, pero Castilla-La Mancha es la que cuenta con mayor superficie de tierras labradas. Igualmente, Andalucía es la región con más superficie de eriales, arbustos, etc.

Finalmente, dentro de las tierras de cultivo, Castilla y León es la primera región en cereales (con 3,5 millones de ha), Valencia en frutales (con 309.545 ha) y Castilla-La Mancha en viñedo (con 526.727 ha). ■ A. Sanz.



DISTRIBUCIÓN DE LA SUPERFICIE TOTAL POR REGIONES

CC.AA	Superficie total	Tierras Labradas	Pastos	Otras Tierras
Andalucía	7.789.010	40%	22%	38%
Aragón	4.146.172	41%	18%	41%
Asturias	797.620	3%	56%	41%
Baleares	374.826	53%	6%	41%
Canarias	455.073	10%	7%	83%
Cantabria	462.823	1%	58%	40%
Castilla y León	8.150.108	44%	27%	29%
Castilla-La Mancha	6.869.606	55%	12%	33%
Cataluña	2.303.979	35%	15%	50%
C.Valenciana	1.688.910	37%	7%	56%
Extremadura	3.694.186	31%	48%	21%
Galicia	2.041.798	13%	21%	66%
Madrid	543.470	40%	29%	31%
Región de Murcia	855.648	52%	2%	47%
Navarra	952.502	35%	29%	37%
País Vasco	606.187	14%	29%	57%
La Rioja	447.932	31%	22%	46%
Ceuta	779	1%	6%	93%
Melilla	321	8%	1%	92%
España	42.180.950	40%	22%	38%

Fuente INE. Censo 1999. Datos en ha. Elaboración Propia.